

El Vaticano Apaga sus Luces

## EL CATOLICISMO EN EL CONFLICTO ITALO-ETIOPE

"El general Ludendorff ha publicado un artículo en el que dice que la Santa Sede está apoyando directamente la política de conquista de Mussolini en África. Según dice el general, la Santa Sede apoya a Mussolini, porque el Papa quiere catequizar a África, incluso por la guerra". — (De los diarios).

**C**OMO siempre, la Iglesia permanece, en todas partes, insensible ante el problema de la guerra. Y de esta inética guerra de conquista que en otro país cristiano realizan los signatarios del "Tratado" de León. El Vaticano colabora apagando sus luces de noche. La población de la minúscula ciudad solo se adiestra en el manejo de caretas anti-aéreas. Mucho más se comienza cuando se acerca una consiguiente a la "divina guerra" con los brazos descubiertos que cuando los aviones del Duce mascan mujeres y niños en las ciudades abiertas de Etiopía.

Pocos días antes de la guerra, los prelados de un Congreso Eucarístico reunido en una ciudad de Italia, enviaban a Mussolini un mensaje expresivo de la solidaridad nacional, incluso de la Iglesia. La aseveración de Ludendorff parece confirmarse con la sugestiva actitud de la Iglesia universal, después de un formulario reparo inicial del Pontífice a la crueldad de todas las guerras.

### UN SILENCIO ELOCUENTE

No cabe ya dudar de que la Santa Sede apoya — por lo menos con su reiterado silencio — esa guerra de invasión y conquista. Las leyes del Sinai, con precepto que ratificó la ley evangélica, vedan terminantemente la guerra. Ese precepto alienta en toda la doctrina del "divino maestro". Los prelados que se desvian o desmayan en el cumplimiento de esa ley fundamental, coadyuvan a una política belicista totalmente opuesta a la de Jesús hombre y redentor.

Ya no se trata de cosas inefables y ponderadas en el dogma

que edifica en el alma de cada creyente nuevos estados de devoción. Se trata, por el contrario, de una intervención en apoyo de una guerra que es matanza y exterminio, de una aportación espiritual — convertida ya en tendencia, en pasión — para contribuir a convencer a las masas católicas de la necesidad de guerra contra seres humanos de otro país, contra "criaturas de Dios". Esta actitud, no desmentida por los hechos, es negación del Evangelio, contradicción de predicadores y pregoneros cotidianos e innumerables.

## CHESTERTON O EL PUGIL DE LA FE

Chesterton — el gran humorista inglés — es el hereje que cayó de braques en la ortodoxia.

Es el que dijo: "Bienaventurado aquel que no espere nada, porque se sorprenderá maravillosamente".

Es el que canta la Fe en aquella "Balada del caballo blanco", poema que hizo pensar a alguien en otra "Epístola a los Corintios", forjado en versos de noble metal.

Chesterton es un pensador corpulento que ríe torrencialmente, y come y bebe "ex-abundante cordial", como cumple a un "pugil" de la fe. Son compatibles en él, hombre obediencia y agilidad de recursos dialécticos. Por si go el polemista alude tantas veces a la vaca que en la canción de "Nyery" salta por encima de la ventana.

"Pugil de la Fe", lo llamamos, porque él se llama pugil de la fe con

## FLECHA

## HERMANA DE COLOR



Aunque un Niño de luz resplandece en tu es...  
Aunque los soles quemen tus arenas /pálida,  
y el huracán mueva tus pechos.  
Aunque dos océanos bañen tus pies oscuros  
Aunque a tus muslos ciegos se ciña el Ecuador.

Tú no eres tuya, África.

Nada te pertenece.

Nada es tuyo en tus límites.

¡Cómo te quiero, África,  
mi dulce hermana de color.

Tus selvas, tus desiertos, tus hijos,

cómo me duele de esclavitud!

Por ti levanto mi palabra,  
mi rebeldía sideral,  
mi rebeldía más alta que tus palmeras,  
más alta aun que las Pirámides,  
más alta que el Kilimanjaro.

Quítate, África, esos nombres ingleses,  
y esos que te da Francia,  
y esos belgas.

Ponete los tuyos por más bellos,  
porque suenan mejor.

Venga de tí, esclava negra,

una canción que aguardo.

Otros seremos a cantarla,  
marchos aspiraremos su perfume,  
machos en el mundo contigo,  
porque tú tengas libertad.

Antonio OLIVER BELMAS

Ilustración de ZALKE

CHESTERTON

dogmas. El hombre es para Chesterton el animal que fabrica dogmas. Como tal, de abolego divino. Sólo aquél que forja doctrinas sobre fundamentos dogmáticos y sistemas coherentes después de las doctrinas, es digno de vivir y de ser gratificado por la belleza de la Creación. Quien no puede forjarlos, aprende a hacerlos apasionadamente suyos y habrá cumplido.

Chesterton, con Hilaire Belloc — ambos en doble personalidad bífida concedida por el nombre de "Chestertbelloc" — son los grandes apologetas del Catolicismo en Inglaterra. Y hace desconcertante tribuna desde la prensa diaria.

Cierto día de la última Pascua, ardiendo de polémica, Chesterton, director de un periódico se pregunta:

"Si Cristo volviera a la tierra, como resolvería los problemas modernos?"

"Cristo" — se respondía el polemista, encendiendo en su rostro una sonrisa — está actualmente en la tierra. Está vivo en los altos y resuelve los problemas de la tierra exactamente como los resolvería en un sentido más literal cuando estuvo en persona entre nosotros".

LA ENCIQUÍLICA "DE RERUM NOVARUM"

La iglesia, progresivamente, sin ningún humorismo, está vez, que la encíclica "Rerum Novarum" ha previsto estos reveses.

"En ella, sustancialmente — escribió Chesterton — se mantienen tres puntos: Primeramente, que la concentración de la riqueza en manos del capitalista sonetó a millones de trabajadores a un yugo; apenas menos opresos que la esclavitud; segundo, que no evaparemos a la anomalia porque surja una concentración del comunismo, ya que éste niega hasta las formas más naturales de la propiedad, la libertad y la familia; tercero, que mientras los trabajadores tengan derecho a sindicatos y a hacer huelgas — dentro siempre de normas de justicia — lo mejor será que los pobres se hagan propietarios hasta donde sea posible".

LO QUE EL PAPA ENTENDIA...

Lo que el Papa entendía por "propietarios" eran pequeños capitalistas o dueños de medios de producción. No pretende este Mark Twain de la "Orthodoxia" que el mundo, como un solo hombre, obediente a la voz delPontífice, hobera gritado, de pronto, variando de verso: "No era probable — insistió el polemista jocundamente — que unos millones de protestante, paganos, agnósticos y anticlericales — por no mencionar a los católicos de ideas de voluntad — obedecieran como soldados, al toque de la veda".

Yasí, pero no es de un apólogo — insistió el polemista jocundamente — que uno sea sacerdote de Jerusalén, o el procurador de Judea, signaran instantáneamente el consejo del artesano de Nazareth, que llegaba esaltando en su aya: "

Mirandolo bien..." Cetero jocundamente, pero no el de un apólogo, sino el del desconcertante y jugoso humorista que es siempre el autor de "Orthodoxia" y "El cíndor del papa Brown".

INGLATERRA Y LOS PLANES DE CONQUISTA

Y agregó: "Gran Bretaña no está satisfecha con los planes de conquista, porque no sólo ve la posibilidad en el Mediterráneo en peligro, sino que considera que el establecimiento de un Gran Poder a lo largo del Canal de Suez, es una barrera que nos pasa hacia la India y por lo tanto una amenaza a su dominación en todo el país".

Como se ve, la vieja tribuna católica habla a veces, y cuando habla no es precisamente para predicar el amor entre los hombres.

LAS SOMBRAS SOMBRIENTAS

món ha implorado la protección divina para la "Roma Fascista", la Roma de los Papas, la Roma Eterna". Imploró en un sermón encendido porque "Italia, intrépida madre del genio, del arte, y de la Ciencia, donde triunfa la Religión nunca sea humillada". Y refiriéndose a los intereses británicos en el conflicto africano dijo que "la campaña italiana en Etiopía estaba apoyada por el Derecho, y por demandas justas".

LA CULTURA, SER VIVIENTE

Uno de los principales esfuerzos de los católicos debía consistir en limpiar de dogma de esas sombras siniestras que contradicen su conciencia espiritual. Pero la Iglesia se cuida poco de esas contradicciones. Los telegramas de Porto Alegre, del 8 de noviembre del actual, comunican que el arzobispado de esa una de los prelados más influentes monseñor Juan Becker, yentes de Brasil, durante un ser-

EL SERMÓN (Dibujo de Grotz)

EL SACRIFICIO DE LA CRUZ

El Papa Gregorio decía que "todas las acciones de Jesús son enseñanza y ejemplo de lo que los cristianos deben hacer". En todas las horas y momentos más notables se exhorta a la imitación de aquéllas. La Santa Sede sigue siendo, y una vez más — que el sacrificio de la Cruz, conforme a profunda tradición, se hizo con derriamiento de sangre, previamente, para limpiar todo el crimen monstruoso de las guerras políticas y religiosas. A las puestas indudablemente bellas del Cristianismo, los intérpretes del dogma cristiano han optado con frecuencia actos negativos en su esencia, falsos en su historia y bastardando su espíritu. Error profundo de los Papas, que debidas excepciones. Fue León IV quien al mismo tiempo que predicaba el amor al prójimo queriendo contar los sacramentos.

LA COLOSAL OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH

PARA HOMBRE DE

PURA LANA A

No olvide LA COLOSAL

SAN MARTIN Esq. CATAMARCA :: CORDOBA

LA COLOSAL

OFRECE TRAJES

EL PALM BEACH